

30 septembre 2024

**République démocratique du Congo : Les *mai-mai Bakata Katanga*
(ou les *Kata Katanga*) depuis 2022**

Avertissement

Ce document, rédigé conformément aux [lignes directrices](#) communes à l'Union européenne pour le traitement de l'information sur le pays d'origine, a été élaboré par la DIDR en vue de fournir des informations utiles à l'examen des demandes de protection internationale. Il ne prétend pas faire le traitement exhaustif de la problématique, ni apporter de preuves concluantes quant au fondement d'une demande de protection internationale particulière et ne doit pas être considéré comme une position officielle de l'Ofpra.

La reproduction ou diffusion du document n'est pas autorisée, à l'exception d'un usage personnel, sauf accord de l'Ofpra en vertu de l'article L. 335-3 du code de la propriété intellectuelle.

Table des matières

1. Présentation.....	3
2. Exactions	4
2.1. 2022.....	4
2.2. 2023.....	5
2.3. 2024.....	5

Résumé : Le groupe des *Kata-Katanga*, aussi appelés *Mai-Mai Bakata Katanga*, est un groupe rebelle actif dans la province du Katanga, riche en ressources minières. Dirigé par Gédéon Kyungu Mutanga, il milite pour la sécession du Katanga. Il a mené plusieurs attaques violentes, notamment l'attaque de Lubumbashi en 2013, qui a causé la mort de plusieurs dizaines de personnes. Bien que faiblement équipé, il continue de mener ses actions dans la région.

Abstract : The *Kata-Katanga* group, also known as *Mai-Mai Bakata Katanga*, is a rebel group active in the mining-rich province of Katanga. Led by Gédéon Kyungu Mutanga, it campaigns for the secession of Katanga. It has carried out several violent attacks, including the attack on Lubumbashi in 2013, which killed dozens of people. Although poorly equipped, it continues to carry out its actions in the region.

Nota : La traduction des sources en langues étrangères est assurée par la DIDR.

1. Présentation

Les *Kata-Katanga*, également appelés *Mai-Mai Bakata Katanga*¹ (qui signifie « couper le Katanga » en Swahili), forment un groupe rebelle actif dans la province du Katanga depuis les années 2000. Cette région, riche en ressources minières, a une longue histoire de tensions avec le gouvernement central de Kinshasa, alimentée par un sentiment d'exploitation sans retombées locales. Ce contexte a favorisé la montée de **mouvements sécessionnistes**, dont les *Kata-Katanga* et ses factions. Le groupe est inspiré par les tentatives précédentes de sécession, comme celle menée par Moïse Tshombe² dans les années 1960.³

L'insécurité dans le Katanga est en grande partie attribuée à cette milice dirigée par Gédéon Kyungu Mutanga qui mène des **opérations de pillage, de viols collectifs et d'attaques** contre les Forces armées de la république démocratique du Congo (FARDC), parfois avec l'aide de politiciens locaux.⁴ Leur leader a bénéficié de certaines complicités avec les autorités et adhéré au Parti du peuple pour la reconstruction et la démocratie (PPRD) de l'ancien président Joseph Kabila. Condamné à mort en 2009 pour crimes contre l'humanité, Gédéon Kyungu Mutanga s'était évadé de la prison de Kasapa en 2011 avant de se rendre en 2016. Il s'est échappé de nouveau en avril 2020, restant depuis un fugitif.⁵

Les membres de la milice sont principalement actifs dans le nord du Katanga, dans les localités de Pweto, Mitwaba et Manono, une zone surnommée le « Triangle de la mort »⁶. Ils étaient près de 3 000 combattants en 2013. Le groupe a été médiatisé en 2013 lors de l'attaque de Lubumbashi, arborant l'ancien drapeau de l'État sécessionniste du Katanga. Cet incident a causé la mort d'au moins 35 personnes et déplacé des milliers de civils.⁷ Près d'une centaine de miliciens ont été démobilisés en fin d'année 2013 afin de bénéficier d'une réinsertion sociale.⁸

Le groupe s'est transformé en parti politique et a également changé de nom en 2015, devenant le **Mouvement des Indépendantistes Révolutionnaires Africains (MIRA)**, tout en maintenant ses revendications identitaires katangaises et son appel à la sécession. Les membres de sa branche armée continuent d'être généralement connus sous le nom de *Bakata-Katanga*.⁹

Le groupe ne possède pas de hiérarchie structurée. Bien que faiblement armés, les *Kata-Katanga* poursuivent leurs actions violentes dans la région. En janvier 2022, ils ont brièvement pris le contrôle de la ville de Mitwaba.¹⁰

Le Premier ministre Jean Michel Sama Lukonde Kyenge a déclaré que le gouvernement est résolu à mettre un terme au phénomène « *Bakata Katanga* », à l'issue de la réunion du conseil provincial de sécurité qu'il a présidée en août 2022.¹¹

Depuis la fin de l'année 2023, des miliciens Bakata Katanga sont régulièrement aperçus dans les villages autour du territoire de Mitwaba, situé à plus de 400 kilomètres de Lubumbashi dans la province

¹ NDLR : Le terme *Mai-Mai* désigne une grande variété de milices actives depuis les années 1990 dans l'Est du pays qui partagent peu de similarités, hormis leurs revendications relatives aux droits des populations autochtones. Ces groupes se regroupent pour mener de grandes actions mais opèrent le plus souvent en petites unités, semant la terreur dans les villages, pillant de la nourriture, commettant des viols collectifs, assassinant des chefs de village et affrontant les patrouilles des Forces Armées de la République Démocratique du Congo (FARDC). Plusieurs factions *Mai-Mai* entretiennent des liens avec des officiers des FARDC, et certains combattants sont connus pour porter des uniformes des FARDC, qu'ils enlèvent pour mener leurs attaques, souvent nus. [url](#)

² NDLR : Moïse Tshombe a été président de l'État sécessionniste du Katanga de 1960 à 1963, puis Premier ministre de la République démocratique du Congo de 1964 à 1965. Il a fondé la Confédération des associations tribales du Katanga (CONAKAT) en 1958, un parti politique pro-occidental et anticommuniste militant pour l'autonomie pour la province du Katanga.

³ African center for Strategic Studies, 25/09/2017, Groupe de recherche et d'information sur la paix et la sécurité GRIP, 15/03/2016, [url](#) ; [url](#) ; Africa News, 2019, [url](#)

⁴ Conseil de sécurité des Nations Unies, s.d., [url](#) ; European Union Agency for Asylum (EUAA), 12/01/2022, [url](#)

⁵ Groupe de recherche et d'information sur la paix et la sécurité (GRIP), 15/03/2016, [url](#) ; Politico.cd, 31/12/2022, [url](#) ; MULONGO Freddy, 12/10/2016, [url](#) ; La libre Afrique, 29/10/2019, [url](#)

⁶ NDLR : Jusqu'en 2015, de nombreux médias congolais, ainsi que certaines ONG et organisations internationales, recourraient à l'expression « triangle de la mort » pour désigner un vaste pan de territoire entre Pweto, Mitwaba et Manono

⁷ Groupe de recherche et d'information sur la paix et la sécurité (GRIP), 15/03/2016, [url](#) ; BBC Afrique, 12/07/2013, [url](#)

⁸ Radio Okapi, 08/10/2013, [url](#) ; Jeune Afrique, 11/09/2013, [url](#)

⁹ Safeguarding health in conflict, Insecurity Insight, 2024, [url](#)

¹⁰ BBC Afrique, 12/07/2013, [url](#)

¹¹ Agence congolaise de presse (ACP), 24/08/2022, [url](#)

du Haut-Katanga. En réponse, un important dispositif de sécurité, comprenant des militaires des FARDC, a été déployé dans diverses localités de Mitwaba pour contrer ces « groupes Mai-Mai ».¹²



La région dite Triangle de la mort regroupant les localités de Mitwaba, Manono et Pweto
(Source : OCHA, s.d., [url](#))

2. Exactions

2.1. 2022

En août 2022, le gouvernement provincial du Haut-Katanga a lancé une alerte concernant la menace des miliciens *Mai-Mai Bakata Katanga* dans trois localités, à savoir Pweto, Kasenga et Mitwaba, situées à plus de 300 kilomètres au nord de Lubumbashi.¹³

Le 4 août 2022, six présumés membres des *Mai-Mai Bakata Katanga*, dont une femme, ont été arrêtés par des soldats de la Garde républicaine à Lubumbashi. Lors de leur interpellation, ils étaient en possession d'un corps humain désossé, ainsi que d'objets fétiches.¹⁴

Le 16 mai 2022, des miliciens *Bakata Katanga* ont affronté les forces armées congolaises (FARDC) dans le village de Mufunga Sampwe, situé dans la zone de Balomotwa, territoire de Mitwaba. Le nombre de victimes reste inconnu.¹⁵

Le 10 mars 2022, des éléments *Mai Mai Bakata Katanga* ont attaqué le village de Kisele (Mitwaba). Ils ont menacé la population et fait un blessé.¹⁶

Le 4 février 2022, des miliciens *Mai Mai de la faction Bakata Katanga* ont affronté les FARDC dans un lieu non identifié du territoire de Mitwaba. Les forces militaires les ont repoussés et forcés à se réfugier dans la brousse. Il n'y a pas eu de morts ni de blessés.¹⁷

¹² Acled, s.d., [url](#) ; 7sur7.cd, 25/03/2024, [url](#)

¹³ 7 sur7.cd ; 07/08/2022, [url](#) ; Acled, s.d., [url](#) ;

¹⁴ Acled, s.d., [url](#) ; 7 sur7.cd ; 07/08/2022, [url](#)

¹⁵ Acled, s.d., [url](#) ; Election-net, 16/05/2022, [url](#)

¹⁶ Acled, s.d., [url](#) ; Actualite.cd, 10/03/2022, [url](#)

¹⁷ Radio Okapi, 02/02/2022, [url](#) ; Mediacongo.net, 01/02/2022, [url](#)

Le 2 février 2022, les FARDC ont tiré sur les *Mai Mai Bakata Katanga* à Mitwaba après qu'ils aient refusé de monter à bord d'un véhicule qui devait les transporter à Lubumbashi. Selon certaines sources, les *Mai Mai* auraient été désarmés, mais au moment des faits, ils disposaient d'armes qu'ils avaient cachées.¹⁸

Le 29 janvier 2022, une centaine de miliciens *Mai Mai Bakata Katanga* membres du mouvement MIRA, ont marché dans la ville de Mitwaba dans le but de faire de cette zone leur quartier général provisoire. Ils ont été « neutralisés » par les FARDC.¹⁹

Le 30 janvier 2022 les FARDC ont annoncé avoir désarmé les miliciens *Bakata Katanga*, qui avaient envahi la ville de Mitwaba. Les miliciens cherchaient à établir un siège provisoire pour un État indépendant du Katanga. L'armée a envoyé des renforts afin de maîtriser les assaillants et récupérer leurs armes.²⁰

2.2. 2023

Lors du conseil des ministres provincial qui s'est tenu en décembre 2022, les autorités du Haut-Katanga ont indiqué que les milices menacent à nouveau d'attaquer certaines agglomérations dont Lubumbashi et Mitwaba. Ces autorités ont affirmé que leur leader Gédéon Kyungu Mutanga, se trouvait aux alentours du territoire de Mitwaba.²¹

En janvier 2023, les FARDC ont affronté les *Mai Mai Bakata-Katanga* dans le parc national de Kundelungu (Kafira, Kasenga) et le parc national d'Upemba. Les FARDC ont déclaré que les *Mai Mai Bakata-Katanga* préparaient un assaut sur les principales villes de la province du Haut-Katanga. Le nombre de victimes est inconnu.²²

En outre, plusieurs incidents de violence ou d'obstruction aux soins de santé dans le Haut-Katanga ont été attribués aux combattants *Mai Mai Kata Katanga*, qui auraient enlevé deux travailleurs de la santé et volé des fournitures médicales.²³

2.3. 2024

Le 12 mai 2024, les *Bakata-Katanga* ont attaqué un poste de l'armée près du village de Minga (Kasenga). Un affrontement s'en est suivi, au cours duquel deux soldats FARDC ont été tués. 2 *Mai - Mai* et 4 suspects ont été arrêtés avec 11 AK-47 et un pick-up rempli de munitions.²⁴

Le 14 août 2024, les FARDC ont affronté les *Mai-Mai Bakata Katanga* à Kilwa (Pweto) tuant près de 10 personnes. La plupart des victimes ont été identifiées comme étant des membres de l'église Mbidi, une secte religieuse située à environ 5 km de Kilwa. Elles ont été abattues alors qu'elles passaient devant les bureaux administratifs des FARDC.²⁵ La société civile et la conférence épiscopale nationale du Congo (CENCO) ont appelé les autorités à déférer les auteurs devant les instances judiciaires.²⁶

Le 14 juillet 2024, près de 87 détenus se sont évadés de la prison de Manono, dans la province du Tanganyika. Le président de la Fondation Bill Clinton pour les droits de l'Homme, une organisation qui s'intéresse aux prisons en RDC, a indiqué que tous les détenus évadés de la prison de Manono sont des miliciens des *Bakata Katanga*.²⁷

¹⁸ Acled, s.d., [url](#) ; Radio Okapi, 02/02/2022, [url](#)

¹⁹ Actualité cd, 29/01/2022, [url](#) ; Acled, s.d., [url](#)

²⁰ Radio Okapi, 01/02/2022, [url](#) ; Acled, s.d., [url](#)

²¹ Acled, s.d., [url](#) ; Politico.cd, 31/12/2022, [url](#) ; Mediacongo.net, 31/12/2022, [url](#)

²² Acled, s.d., [url](#) ; Politico.cd, 05/01/2023, [url](#)

²³ Safeguarding health in conflict, Insecurity Insight, 2024, [url](#)

²⁴ Le Potentiel, 14/05/2024, [url](#) ; Radio Okapi, 14/05/2024, [url](#) ; 7sur7.cd, 13/05/2024, [url](#)

²⁵ Actualité CD, « Tueries de Kilwa dans le Haut-Katanga : la 22ème région militaire confirme l'identité des miliciens comme Bakata Katanga », 16/08/2024, [url](#)

²⁶ Jeune Afrique, 29/08/2024, [url](#) ; 7sur7.cd, 24/08/2024, [url](#) ; Mediacongo.net, 16/08/2024, [url](#)

²⁷ Mediacongo.net, 16/07/2024, [url](#) ; Deutsche Welle, 17/07/2024, [url](#)

Le 31 janvier 2024, les FARDC ont affronté les *Mai Mai Bakata Katanga* dans le village de Kintya, à Mitwaba. Deux personnes ont été tuées, dont un militaire FARDC et un agent des services de la pêche et de l'élevage.²⁸

Le 24 janvier 2024, une dizaine de *Mai Mai Bakata Katanga* ont attaqué des civils dans la zone de santé de Kintya, à Mitwaba. Ils ont pris en otage le brigadier adjoint de la police ainsi que l'épouse du chef des services de renseignement de Kintya. Ils ont également volé l'arme du policier et des objets de valeur appartenant à des civils. Cette incursion a contraint certains habitants à se réfugier dans le centre de Mitwaba et dans certains villages proches du territoire de Malemba Nkulu.²⁹

²⁸ Acléd, s.d., [url](#) ; 7sur7 cd, 01/02/2024, [url](#)

²⁹ Acléd, s.d., [url](#) ; Actualite.cd, 25/01/2024, [url](#)

Bibliographie

Sites web consultés en septembre 2024

Organisation intergouvernementale

Conseil de Sécurité des Nations Unies (CSNU), « Gédéon Kyungu Mutanga Wa Bafunkwa Kanonga », s.d., <https://main.un.org/securitycouncil/fr/sanctions/1533/materials/summaries/individual/g%C3%A9d%C3%A9on-kyungu-mutanga-wa-bafunkwa-kanonga>

Organisation non gouvernementale

Safeguarding health in conflict, Insecurity Insight, « La violence contre les services de soins et de santé en temps de conflits en 2023 », 2024, <https://insecurityinsight.org/wp-content/uploads/2024/06/2023-SHCC-DRC-FR.pdf>

Think tanks, universités et centres de recherches

African center for Strategic Studies, « A Medley of Armed Groups Play on Congo's Crisis », 25/09/2017, <https://africacenter.org/spotlight/medley-armed-groups-play-congo-crisis/>

Groupe de recherche et d'information sur la paix et la sécurité (GRIP), « Katanga : le calme avant la tempête ? », 15/03/2016, <https://www.grip.org/katanga-le-calme-avant-la-tempete/>

Médias

Jeune Afrique, « Dans le Haut-Katanga, chronique d'une violence ordinaire », 29/08/2024, <https://www.jeuneafrique.com/1602613/politique/dans-le-haut-katanga-chronique-dune-violence-ordinaire/>

7sur 7.cd, « RDC : La CENCO demande l'identification des auteurs du massacre des adeptes "d'une secte" à Kilwa », 24/08/2024, <https://7sur7.cd/2024/08/24/rdc-la-cenco-demande-lidentification-des-auteurs-du-massacre-des-adeptes-dune-secte>

Actualite CD, « Tueries de Kilwa dans le Haut-Katanga : la 22ème région militaire confirme l'identité des miliciens comme Bakata Katanga », 16/08/2024, <https://actualite.cd/2024/08/16/tueries-de-kilwa-dans-le-haut-katanga-la-22eme-region-militaire-confirme-lidentite-des>

Mediacongo.net, « Haut-Katanga : la société civile réclame des enquêtes après la mort de dix personnes à Kilwa », 16/08/2024, <https://www.mediacongo.net/article-actualite-140726-haut-katanga-la-societe-civile-reclame-des-enquetes-apres-la-mort-de-dix-personnes-a-kilwa.html>

Mediacongo.net, « Tanganyika : évasion massive à la prison centrale de Manono », 16/07/2024, <https://www.mediacongo.net/article-actualite-139553-tanganyika-evasion-massive-a-la-prison-centrale-de-manono.html>

Deutsche Welle, « Des interrogations sur la fiabilité des prisons en RDC », 17/07/2024, <https://www.dw.com/fr/la-fiabilit%C3%A9-des-prisons-en-rdc/a-69695878>

Le Potentiel, « Haut-Katanga : La confrontation opposant les FARDC aux miliciens Bakata Katanga fait deux morts », 14/05/2024, <https://lepotentiel.cd/2024/05/14/haut-katanga-la-confrontation-opposant-les-fardc-aux-miliciens-bakata-katanga-fait-deux-morts/>

Radio Okapi, « Haut-Katanga - Deux personnes tuées dimanche 12 mai à Lufira par les miliciens Bakata Katanga », 14/05/2024, <https://www.radiookapi.net/2024/05/14/actualite/securite/haut-katanga-deux-personnes-tuees-dimanche-12-mai-lufira-par-les>

7 sur 7.cd, « Haut-Katanga : une tentative d'incursion des Maï-Maï Bakata-Katanga fait 2 morts et 6 présumés miliciens aux arrêts », 13/05/2024, <https://7sur7.cd/index.php/2024/05/13/haut-katanga-une-tentative-dincursion-des-mai-mai-bakata-katanga-fait-2-morts-et-6>

7sur7.cd, « Haut-Katanga: plus de 1.000 élèves sèchent les cours suite aux tracasseries de certains militaires à Mitwaba », 25/03/2024, <https://7sur7.cd/2024/03/25/haut-katanga-plus-de-1000-eleves-sechent-les-cours-suite-aux-tracasseries-de-certains>

7sur7 cd, « Haut-Katanga : 2 morts dans un échange des tirs entre l'armée et les miliciens Bakata Katanga à Mitwaba », 01/02/2024, <https://7sur7.cd/2024/02/01/haut-katanga-2-morts-dans-un-echange-des-tirs-entre-larmee-et-les-miliciens-bakata>

Actualite.cd, « Haut-Katanga : une incursion des Maï-Maï Bakata Katanga signalée à Mitwaba », 25/01/2024, <https://actualite.cd/2024/01/25/haut-katanga-une-incursion-des-mai-mai-bakata-katanga-signalee-mitwaba>

Politico.cd, « Haut-Katanga : Réfugiés dans les parcs Kundelungu et Upemba, l'armée pourchasse les maï-maï Bakata-Katanga », 05/01/2023, <https://www.politico.cd/actualite/encontinu/2023/01/05/haut-katanga-refugies-dans-les-parcs-kundelungu-et-upemba-larmee-pourchasse-les-mai-mai-bakata-katanga.html/125481/>

Mediacongo.net, « Grand Katanga: revoici Gédéon Kyungu et ses Bakata Katanga », 31/12/2022, <https://www.mediacongo.net/article-actualite-115514-grand-katanga-revoici-gedeon-kyungu-et-ses-bakata-katanga.html>

Politico.cd, « Haut-Katanga : La milice maï-maï Bakata-Katanga menace à nouveau d'attaquer Lubumbashi et Mitwaba », 31/12/2022, <https://www.politico.cd/actualite/la-rdc-a-la-une/2022/12/31/haut-katanga-la-milice-mai-mai-bakata-katanga-menace-a-nouveau-dattaquer-lubumbashi-et-mitwaba.html/125093/>

Agence congolaise de presse (ACP), « Le gouvernement déterminé à éradiquer le phénomène « Bakata Katanga », 24/08/2022, <https://acp.cd/nation/le-gouvernement-determine-a-eradiquer-le-phenomene-bakata-katanga/>

7 sur 7.cd ; « Haut-Katanga : Le gouvernement provincial alerte sur la menace des miliciens Bakata Katanga dans 3 localités », 07/08/2022, <https://7sur7.cd/2022/08/07/haut-katanga-le-gouvernement-provincial-alerte-sur-la-menace-des-miliciens-bakata>

Election-net, « Haut-Katanga : des Bakata-Katanga attaquent le village Mufunga-Sampwe », 16/05/2022, <https://election-net.com/article/haut-katanga-des-bakata-katanga-attaquent-le-village-mufunga-sampwe>

Actualite.cd, « Haut-Katanga : nouvelle incursion des éléments Bakata Katanga à Kisele, des cas de rançon signalés », 10/03/2022, <https://actualite.cd/2022/03/10/haut-katanga-nouvelle-incursion-des-elements-bakata-katanga-kisele-des-cas-de-rancon>

Radio Okapi, « Des tirs à Mitwaba à la suite du refus des Bakata Katanga de se rendre à Lubumbashi », 02/02/2022, <https://www.radiookapi.net/2022/02/02/actualite/securite/des-tirs-mitwaba-la-suite-du-refus-des-bakata-katanga-de-se-rendre>

Radio Okapi, « Les FARDC annoncent avoir désarmé des miliciens Bakata Katanga à Mitwaba », 01/02/2022, <https://www.radiookapi.net/2022/02/01/actualite/securite/les-fardc-annoncent-avoir-desarme-des-miliciens-bakata-katanga-mitwaba>

Mediacongo.net, « Apparition d'une milice Bakata-Katanga Mitwaba: « La situation est sous contrôle des services de sécurité et de défense » (FARDC) », 01/02/2022, <https://www.mediacongo.net/article-actualite-99648-apparition-d-une-milice-bakata-katanga-mitwaba-la-situation-est-sous-contrôle-des-services-de-sécurité-et-de-défense-fardc.html>

Actualité cd, « Haut-Katanga : le nombre de miliciens mai-mai Bakata Katanga accroit à Mitwaba, une autre vague est arrivée (société civile) », 29/01/2022, <https://actualite.cd/index.php/2022/01/29/haut-katanga-le-nombre-de-miliciens-mai-mai-bakata-katanga-accroit-mitwaba-une-autre>

La libre Afrique, « RDC : Le retour des Bakata Katanga », 29/10/2019, <https://afrique.lalibre.be/42734/rdc-le-retour-des-bakata-katanga/>

Africa News, « RDC : trois soldats tués dans des affrontements avec une milice à Lubumbashi (armée) », 11/10/2019, <https://fr.africanews.com/2019/10/11/rdc-trois-soldats-tues-dans-des-affrontements-avec-une-milice-a-lubumbashi-armee/>

MULONGO Freddy, « RDC: Gédéon Kyungu Mutanga, seigneur de guerre célébré en héros par le régime d'Alias », Club Mediapart, 12/10/2016, <https://blogs.mediapart.fr/freddy-mulongo/blog/111016/rdc-gedeon-kyungu-mutanga-seigneur-de-guerre-celebre-en-heros-par-le-regime-dalias>

Radio Okapi, « Pweto: transfert de 300 miliciens Bakata Katanga à Lubumbashi », 08/08/2015, <https://www.radiookapi.net/en-bref/2013/10/08/pweto-transfert-de-300-miliciens-bakata-katanga-lubumbashi>

Jeune Afrique, « RDC: plus de 550 enfants soldats démobilisés en six mois », 11/09/2013, <https://www.jeuneafrique.com/depeches/30673/politique/rdc-plus-de-550-enfants-soldats-demobilises-en-six-mois/>

BBC Afrique, « RDC : la crise oubliée du Katanga », 12/07/2013, https://www.bbc.com/afrique/region/2013/07/130711_katanga_forgotten_crisis

Autre source

Armed Conflict Location & Event Data Project (Acled), données extraites le 27/09/2024, <https://acleddata.com/data-export-tool/>

Illustrations

Bureau de la coordination des affaires humanitaires (OCHA), Carte représentant la région dite Triangle de la mort, s.d., <https://toutlubumbashi.blogspot.com/2014/04/triangle-de-la-mort-on-y-meurt-tous-les.html>